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Как только не называют интернет те, кто недолюбливает свободу сло-
ва и открытое высказывание мнений. Особенно не любят всемирную сеть
представители власти всех мастей. В некоторых государствах даже со-
здают собственную сеть, предназначенную только для жителей страны.
Выход за её пределы карается законом, так что пользователей искусст-
венно ограничивают от внешней информации из другого мира. В Беларуси,
к счастью, такого нет, хотя попытки установить государственный кон-
троль наблюдаются постоянно. Но ещё больше отделяют себя от неза-
висимой информации сами белорусские пользователи.

ИНТЕРНЕТ —
ВЫБОР ИНФОРМАЦИИ
ЗАВИСИТ ОТ ТЕБЯ

О широком распространении инфор-
мационно-коммуникационных техноло-
гий в Беларуси можно судить по следу-
ющим цифрам. Например, на начало
2012 года доля домашних хозяйств Мо-
гилёвской области, имеющих персо-
нальный компьютер, составила 43,1%.
Услугами сети Интернет пользовались
34,5% домашних хозяйств области (а в
Беларуси – 39,6%). Стоит добавить, что
53,6% домашних хозяйств на Могилёв-
щине пользуются интернетом ежеднев-
но, а ещё 25% — не менее одного раза
в неделю.
В Климовичах ситуация также позво-

ляет говорить о достаточно массовом
использовании различных возможнос-
тей интернет-технологий. Как сообщил
районной газете Климовичский узел
электросвязи,  около 4 тысяч жителей
города и села имеют у себя в доме вы-
сокоскоростной Интернет. Только за
первое полугодие 2012 года количество
новых абонентов возросло на 500 чело-
век.
Но какие сайты посещают эти тысячи

климовчан, какую информацию черпа-
ют они в виртуальном океане? Это об-
щеизвестные «Одноклассники» и «В
контакте», развлекательные ресурсы,
доски объявлений, прогноз погоды, но-
винки музыки и кино. Всё это не лишено
определённого смысла, но как же ос-
тальные проявления реальной и от-
нюдь не виртуальной жизни? В Белару-
си происходит множество важных собы-
тий, но они неизвестны значительному
количеству её граждан, в том числе и

Елена ПОЛЯКОВА

тем, кто имеет доступ к интернету.
Власть согласна на такое положение

вещей, её это очень даже устраивает. А
устраивает ли это нас? Для каких чита-
телей независимые журналисты раска-
пывают грешки и провинности зарвав-
шихся чиновников? Ради кого правоза-
щитники регулярно получают штрафы и
отсидки, если обычных граждан не вол-
нует соблюдение ЗАКОНА в стране? Нуж-
на ли вообще эта свобода слова или мы
готовы удовлетвориться свободой выс-
казывания в очередях и курилках?
Для желающих найти ответы на эти

вопросы мы рекомендуем несколько
ориентиров в необъятном мире интер-
нета.

http://www.svaboda.org/
* Белорусская редакция Радыё

Свабода. Ежедневное обновле-
ние новостей, аналитика, ин-
тервью, прямая связь с
пользователями. На сайте
есть библиотека в формате
pdf.

http://www.gazetaby.com/
* Салідарнасць — известный

новостной сайт. Помимо но-
востей смотрите здесь оцен-
ки и комментарии, подборки
фотографий и обзоры из куль-
турной жизни Беларуси.

http://www.nv-online.info/
* Виртуальный вариант га-

зеты «Народная Воля». Не мо-
жешь купить, боишься выпи-
сать независимую газету? Чи-
тай её в интернете, узнавай
правду от честных журналис-
тов.

http://belsat.eu/be/
* Смотри и скачивай видео

популярного телеканала Бел-
сат. Ежедневно его смотрят
несколько сотен тысяч бело-
русов.

http://www.svaboda.org/
http://www.gazetaby.com/
http://www.nv-online.info/
http://belsat.eu/be/
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6 октября климовичская районная
газета «Родная ніва» опубликовала
большой материал о работе ликёрово-
дочного завода. Под статьёй стоит фа-
милия редактора газеты  Никифора
Минченко. Надо полагать, что название
«Производим. Экономим. Модернизи-
руем» тоже его.
Из текста материала читатели узна-

ют о модернизации производства ЛВЗ,
новых линиях розлива, а также о совре-
менном спиртзаводе в Костюковичах. И
даже о том, что на предприятии много
внимания уделяется спорту. Мы не хо-
тим сказать, что всё это неправда. Да,
названы реальные факты, прозвучали
конкретные фамилии и цифры. Но вме-
сте с тем объективностью статья Н. Мин-
ченко не отличается.
Трудно поверить, чтобы в редакции не

знали о том, что сообщали про завод в
республиканских СМИ всего за десять
дней до публикации в «Роднай ніве».
Если не знали, то какие они, позвольте
спросить, журналисты? Или, может, у
них такая специфическая память, что
они забывают о событиях недельной
давности? Чувствуется, что здесь необ-
ходимо напомнить о том, что услышала
вся страна. Заодно прочитают и читате-
ли «Роднай нівы», которым не расска-
зали об этом в районке.

26 сентября телеканал ОНТ дважды
посвятил новостные выпуски концерну
«Белгоспищепром». Сообщалось, что
Комитет госконтроля проверил, как кон-
церн использует средства на модерни-
зацию. О результатах проверки можно
судить уже по одному факту, что 25 дол-
жностных лиц были привлечены к ад-
министративной и дисциплинарной от-
ветственности.
По информации госконтроля «за два

года предприятия «Белгоспищепрома»,
по сути, впустую потратили около 4 мил-
лиардов из инновационных фондов».
Отдельное упоминание, в связи с этим,
ОНТ и КГК уделили Климовичскому ЛВЗ.
Вот что прозвучало в теленовостях:
«Климовичский ликёроводочный завод
ещё в далёком 2008 году потратил на
новую линию ровно 1 млн. евро. Но часть
оборудования спустя четыре года так и

НА 10 МІЛЬЁНАЎ ДАЛЯРАЎ
ПРАПАНУЕЦЦА ПАВЯЛІЧЫЦЬ ФІНАНСАВАННЕ БТ
Еўрарадыё паведамляе, што ў праекце бюджэту на 2013 год дэпута-

там прапаноўваецца павялічыць фінансаванне Белдзяржтэлерадыё-
кампаніі. Пра гэта паведаміла дэпутат парламента Валянціна Леановіч.
Валянціна Леановіч: «Белдзяржтэлерадыёкампанія, я паглядзела бюд-

жэт — 454 мільярда. Я не ведаю, колькі там плануецца ў кансалідава-
ным бюджэце, колькі яны будуць на рэкламе зарабляць, але гэта тое,
што з бюджэта выдзяляецца».
Па сённяшнім курсе, БТ прапануецца выдзеліць фінансаванне ў паме-

ры 53 мільёны 411 тысяч даляраў. А ў 2012 годзе на дзейнасць Белдзяр-
жтэлерадыёкампаніі з рэспубліканскага бюджэту выдаткавалі 360
мільярдаў рублёў. Або — крыху больш за 43 мільёны даляраў па курсе
на снежань 2011 года.

Тимур НЕЗВАНОВ

ПРОИЗВОДИМ?
                ЭКОНОМИМ?
                         МОДЕРНИЗИРУЕМ?
В последнее время читать государственные газеты стало просто не-

возможно. Нет, наверное, ни одной сферы нашей жизни, где они не изврати-
ли или оболгали действительность. Можно брать наугад любое обще-
ственно значимое событие, чтобы убедиться в том, что на страницах
госСМИ нам рассказали полуправду, а то и вовсе умолчали о нём. Вспомни-
те скандальный полёт шведского самолёта через белорусскую границу,
провальную Олимпиаду, имитацию выборов в парламент. Но ещё хуже по-
ложение с объективностью оценок на страницах районных газет. Они дол-
жны писать о местных реалиях, но вынуждены делать это с оглядкой на
районное руководство. Редакторам районок не позавидуешь, впрочем, все
они сами выбрали свою незавидную долю.

лежит на складе. Наверное, потому, что
другая часть, по версии ревизоров, ук-
радена».
Председатель КГК Александр Якоб-

сон конкретизировал детали. Агентство
БЕЛТА передало с его слов следующее:
«После изменения технологии оказа-
лась ненужной часть закупленного обо-
рудования стоимостью около 700 млн.
руб., из которого отдельные агрегаты на
сумму 520 млн. уже около четырёх лет
лежат на складе, на 100 млн. оборудо-
вание продано, остальное украдено».
Досталось и Костюковичскому спирт-

заводу, о котором упоминалось в публи-
кации «Роднай нівы». В официальном
сообщении КГК сказано: «Ярким при-
мером отсутствия должного контроля со
стороны концерна «Белгоспищепром»
за реализацией инновационных проек-
тов является Костюковичский спиртза-

вод РУП «Климовичский ликеро-водоч-
ный завод». Оказывается, в 2010 году
на спиртзаводе стали использовать до-
рогое оборудование, а в 2011–м опять
вернулись к старым методам. В итоге
себестоимость продукции увеличилась
в 1,3 раза. К тому же целых два года ЛВЗ
платил немаленькие деньги российско-
му профессору, помогающему внедрить
в Костюковичах передовые технологии
брагоректификации спирта. Но, не до-
ведя дело до логичного завершения, от
сотрудничества с профессором отказа-
лись. Оплата командировочных и кон-
сультаций в размере 114 миллионов —
это теперь деньги, потраченные впус-
тую.
Резюмируя вышесказанное, отметим,

что в новостях ОНТ по поводу проверки
«Белгоспищепрома» пришли к следую-
щему выводу: «Материалы, связанные
с закупками оборудования, сейчас изу-
чает Департамент финансовых рассле-
дований. Не исключено, что там уже за-
пахнет уголовными делами». Многочис-
ленные факты свидетельствуют, что по-
добный вывод сделан не зря. И только
«Родная ніва» рассказывает своим чи-
тателям о совершенно иной реальнос-
ти, будто надеясь, что климовчане не чи-
тают других газет и не смотрят телеви-
зор.
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Александр Лукашенко внёс на рас-

смотрение Палаты представителей про-
ект изменений и дополнений в закон о
воинской обязанности и воинской служ-
бе. Женщины, которые являются воен-
нообязанными, должны начинать мо-
рально готовиться к тому, что придётся
идти «в партизаны».
До сегодняшнего дня белорусских жен-

щин на военные сборы не призывали.
Точно так же, как не призывали «в парти-
заны» учителей, работников ферм, граж-
дан, занятых на посевных и уборочных
работах. Однако в соответствии с редак-
цией закона, которую предлагает глава
государства, на военные сборы по про-
верке боевой и мобилизационной готов-

анай асобай, — прызнаўся Уладзімір Гасцюхін у інтэрв’ю URA.ru. — Іншая рэч,
што яму, вельмі яркаму, буйному лідэру, цяжка перадаць уладу: ён думае, што без
яго ўсё абрынецца. У гэтым наша праблема — спакойна перадаць уладу і працяг-
нуць развіццё. Аляксандру Рыгоравічу, на маю думку, адысці б на нейкі час, але…
Быў у нас адзін цікавы прэм’ер, Сідорскі, але яго завялі ў цень, таму што занадта
ярка пачаў сябе праяўляць, з’явілася рэўнасць. І цяпер Аляксандр Рыгоравіч —
больш сімвал, працуе хутчэй сістэма, запушчаная ім. Раней ён збіраў інтэліген-
цыю, былі зносіны, гутаркі, круглыя сталы. Цяпер гэтага не адбываецца. Вось узна-
гароды ён уручае, але сабраць пагаварыць…»

Первый вице-премьер РБ Владимир
Семашко на заседании Электроэнер-
гетического совета СНГ 19 октября в
Минске заявил, что в 2016 году тарифы
на электроэнергию для населения Бе-
ларуси приблизятся к уровню 100-про-
центного восполнения затрат, пишет
БелаПАН. "Тарифная политика предус-
матривает постепенное приближение
тарифов на электроэнергию для насе-
ления к фактическим затратам. В 2016
году данные тарифы планируется при-
близить к уровню 100% восполнения",
— сказал Семашко.
Сегодня, по его словам, уровень вос-

полнения затрат по электроэнергии на-
селением составляет 30,9%, по тепло-
вой энергии — 16,8%, по газу — 29,1%.

Ирина МАЛЬЦЕВА, Народная Воля

БЕЛОРУСОК БУДУТ
ПРИЗЫВАТЬ НА ВОЕННЫЕ СБОРЫ

ности воинских частей, которые прово-
дятся по распоряжению президента, все
эти «льготы» распространятся не будут.
Депутатам предложено принять закон,
в соответствии с которым по президент-
скому зову все, кто является военнообя-
занным (в том числе женщины), должны
будут обуть сапоги и идти «в армию». В
категории «льготников», освобождён-
ных от военных сборов, Александр Лука-
шенко предлагает оставить только де-
путатов Палаты представителей, членов
Совета республики, судей, прокурорских
работников и т.п.
Другое важное нововведение посту-

пившего в Палату представителей зако-
нопроекта — существенное усложнение

процедуры увольнения из армии тех, кто
служит на профессиональной основе.
Сейчас, если офицера признают по со-
стоянию здоровья не годным к той дол-
жности, которую он занимает, он может
спокойно покинуть армейские ряды. Те-
перь так просто форму не снимешь. Ог-
раничения по состоянию здоровья не
будут являться основанием для уволь-
нения из Вооруженных сил — армия обя-
зуется найти офицерам другую работу.
Последнее нововведение особенно

болезненно коснётся молодых офице-
ров, которые используют любую лазейку
в законах, чтобы бежать из армии, не
отрабатывая положенные пять лет пос-
ле окончания учебного заведения.

УЛАДЗІМІР ГАСЦЮХІН
РАІЦЬ ЛУКАШЭНКУ СЫХОДЗІЦЬ
Уладзімір Гасцюхін заўсёды быў вялікім прыхільнікам Аляксандра Лука-

шэнкі, прапагандыстам беларускіх парадкаў. Але, як інфармуе газета Наша
Ніва, нават ён загаварыў пра тое, што ў Беларусі прыйшоў час для перада-
чы ўлады.

РОДИНА ПОМНИТ,
РОДИНА ЗНАЕТ
В Могилёве в областной типогра-

фии напечатали книгу поэта Ивана
Пехтерева «Свет Родины». Иван
Егорович Пехтерев родом из Климо-
вичского района, уроженец деревни
Недведь. Хорошо известен на Моги-
лёвщине как автор ряда сборников
стихов и поэм. Первая его книга уви-
дела свет ещё в 1970 году. А нынеш-
нее издание посвящено 200-летию
битвы русских войск с французами
под деревней Салтановка Могилёв-
ского района.

НА ЯРМАРКУ

Десятки сельскохозяйственных
ярмарок пройдут в октябре в Моги-
лёвской области. Организациям и
предприятиям рекомендовано в эти
дни осуществлять реализацию про-
дукции с минимальными торговыми
надбавками. В Климовичах сельско-
хозяйственные ярмарки состоятся
10 и 24 ноября.

В 2016 ГОДУ
НАЧНЁМ ПЛАТИТЬ ЗА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ
100% СТОИМОСТИ

Новости региона
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Обсуждать здесь и в самом
деле нечего или, говоря точ-
нее, некого. Непрерывная
кадровая текучка не позво-
ляет не то что оценить рабо-
ту новоназначенного управ-
ленца, но хотя бы запомнить
его фамилию и полномочия.
Думается, что климовичские
жители навряд  ли  скажут,
сколько  раз за последние
годы менялись заместители
у председателя райисполко-
ма. Кто, к примеру, занимал
эту немаленькую должность
при  Виталии  Гришанове?
Прошло всего лишь несколь-
ко лет, а его замы Барауля,
Пугачёв, Светенков, Савчен-
ко, Даченков и другие вызы-
вают в памяти сплошную пу-
таницу.
Причина этому, разумеет-

ся, не в Гришанове, ведь и у
его сменщика, нынешнего
председателя Захаренко ,
продолжают меняться заме-
стители. В коридорах райис-
полкома мелькают незнако-
мые лица, на дверях кабине-
тов снимают и вешают таб-
лички. Вот и 1 октября вмес-
то зама Елены Диваковой на
её место  была назначена
Екатерина Музыченко. Это
назначение заслуживает
внимания по ряду обстоя-
тельств.
Во-первых, оно подтверж-

дает уже вполне очевидную
тенденцию присылать в Кли-
мовичи «варягов». В руково-
дящем аппарате райиспол-
кома есть и местные кадры,
но их всё чаще разбавляют
приезжими. Во-вторых, не
всякое кадровое укрепление
гостями со стороны можно
признать полезным для на-
шего района. Складывается
впечатление, что сюда при-
сылают не самых нужных и
востребованных специалис-
тов. Та же Дивакова, прежде
чем попасть в Климовичи,
делала свою карьеру в БРСМ.

Александр ВЛАД

ГОСТЬЯ ИЗ ДРИБИНА
Характерной приметой нашего времени стало то,

что появление в районе очередного назначенца на ту
или иную руководящую должность уже не вызывает у
климовчан ни интереса, ни даже простого любопыт-
ства. Люди уяснили себе, что кадровая колода давно та-
суется без их участия, а повлиять каким-либо образом
на перестановки в местной номенклатуре обычные
граждане не могут. Поэтому когда в Климовичи прибы-
вает ещё один гость или гостья, это происходит по-
чти незаметно. Приехал, заселился в служебную квар-
тиру, а потом освободил её для другого чиновника. Раз-
ве будешь тут что-нибудь обсуждать?

Ну а Екатерина Музыченко
ударно трудилась во главе
идеологического отдела Дри-
бинского райисполкома.
Слова про ударный труд мы

говорим безо всякой иронии.
Е.А. Музыченко отвечала за
идеологию в Дрибине с 2005
по 2012 годы. И попутно воз-
главляла районную организа-
цию «Белорусское Общество
Красного Креста». Интерес-
но, что всё население Дри-
бинщины составляет немно-
гим более 11 тысяч человек,
а районный «Красный Крест»
объединяет более 3500 чле-
нов. Как вы понимаете, надо
очень постараться, чтобы
добиться такого чуть ли не
всеохватного членства. К тому
же «благодаря целенаправ-
ленной  работе Екатерины
Анатольевны, о деятельнос-
ти  районной организации
БОКК сегодня знают во всех
населённых пунктах Дрибин-
ского района. Это способство-
вало привлечению матери-
альных и  финансовых
средств: за 2011 год собрано
добровольных пожертвова-
ний на сумму 13 500 000 бе-
лорусских рублей» (из сооб-
щения на сайте Дрибинского
райисполкома).
Отметим, что период с 2005

по 2012 годы замечателен
ещё и тем, что за это время
дважды проходили прези-
дентские выборы. И каждый
раз нужно было объяснять
людям, что жить в стабиль-
ной и процветающей Белару-
си большое благо. Конечно, в
самом Дрибинском районе
особого процветания мы не
заметили. Здесь ужасно вы-
сокая убыль населения, нет
ни одного серьёзного про-
мышленного предприятия, а
инвесторы  обходят район
далеко стороной. В этом году,
правда, здесь возродили ста-
ринные традиции лаптепле-
тения, решили выпускать

лапти как экологически чис-
тую и даже целебную обувь.
Ожидается, что технологию
дрибинского лаптеплетения
включат в список Всемирно-
го наследия Юнеско.
Всё это, конечно, впечатля-

ет, но... Но бывшему началь-
нику идеологического отдела
Екатерине Музыченко рабо-
тать теперь в Климовичах, а
не в Дрибине. Её новый ста-
тус — заместитель председа-
теля райисполкома по соци-
альным вопросам. А это оз-
начает ответственность за
образование, культуру, соци-

альные проблемы климович-
ских жителей. Сюда включа-
ется государственная моло-
дежная политика, охрана
труда, организация выборов,
информирование населения
и многое-многое другое. В
том числе и привычная иде-
ологическая работа. В связи
с этим хотелось бы, чтобы
идеология была для нового
зама действительно «в том
числе», а не на первом мес-
те.
В народе ведь не зря гово-

рят: ДЕЛО ВЕСТИ — НЕ ЛАП-
ТИ ПЛЕСТИ.

Он выловил около десяти килограммов рыбы: семь ли-
ней, две щуки, два карася золотистых, всё остальное —
плотва. Этот улов был оценен в 2 миллиона 230 тысяч
рублей. А далее суд Верхнедвинского района признал ры-
бака виновным и назначил меру наказания в виде лише-
ния свободы на год и шесть месяцев с отбыванием срока
в исправительной колонии общего режима.
Да, рыбалка была незаконной. И забрасывал бедола-

га не удочки, а лесковые сети. И всё равно остается толь-
ко удивляться, откуда такие приговоры и такие сроки! На-
помним, что если красть миллионами долларов, то бело-
русский закон позволяет избежать тюрьмы, просто воз-
местив материальный ущерб. Точно так же буквально на
днях стало известно, что в Воложинском районе прекра-
щено уголовное дело в отношении некоего «нового рус-
ского», который убил трёх здоровых зубров, занесённых в
Красную книгу.

Олег СНОВ, Народная Воля

ЖИТЕЛЯ
ВИТЕБСКОЙ ОБЛАСТИ
ПОСАДИЛИ В ТЮРЬМУ
ЗА ПАРУ ЩУК И ПЛОТВУ

Справедливость белорусских законов вызывает
только удивление. Неработающий житель Верхнед-
винского района получил полтора года колонии об-
щего режима за достаточно небольшой рыбный улов.
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Хараство тутэйшых месцаў адкрылася перад намі адразу,
як толькі мы сыйшлі з цягніка Гомель-Рэчыца. Але каб даб-
рацца да патрэбнай вёскі, давялося змарнаваць яшчэ не-
калькі гадзін аўтаспынам і пехатою праз лес у суправаджэнні
правадніка Алеся Лапо. Алесь –  наш зямляк з Клімавіч, чы-
тачы “Вольнага горада” мусяць памятаць гэтае імя. Некалькі
год таму ён зацікавіўся  кінематографам, зараз здымае даку-
ментальныя стужкі. Першая яго рэжысёрская работа пад
назвай “Вандроўнік не вернецца” якраз прысвечана гаспа-
дару арт-вёскі і арганізатару “Тру-слёта 2012” Кірылу Краўцо-
ву.
У Чырвоным Кастрычніку адбыўся трэці паказ фільма ма-

ладога рэжысёра з Клімавіч. Дзеля гэтага быў адмыслова
абсталяваны “кінахлеў”: у ім  нацягнулі белую прасціну экра-
ну, збудавалі сцэну, упрыгожылі памяшканне самаробнымі
мастацкімі прыбамбасамі, а глядацкія месцы заслалі сенам.
Варта сказаць, такі інтэр’ер не саступае любому гарадскому
кінатэатру па сваёй ўтульнасьці і непаўторнай атмасферы.
Фільм распавядае пра беларускага вандроўніка Кірыла

Краўцова, які аб’ездзіў многія экзатычныя краіны свету, але
нарэшце вярнуўся на радзіму. Тут яго чакаў свой куток — вёс-
ка Чырвоны Кастрычнік, дзе Кірыл яшчэ раней набыў па смеш-
ных коштах некалькі пакінутых жыхарамі дамоў. Дзякуючы
яму і яго сябрам, зараз тут сапраўдная арт-вёска, якая пры-
мае вандроўнікаў, мастакоў, фатографаў, музыкаў – карацей,
усіх, каго вабіць чароўная прырода і вольная атмасфера, каму
надакучыла гарадская мітусня. “Чароўны кастрычнік” — гэта
адкрытая творчая прастора, дзе праходзяць канцэрты і выс-
тавы, ладзяцца майстар-класы, адбываюцца жывыя стасункі
паміж творчымі людзьмі. Дарэчы, фестываль “Чароўны каст-
рычнік” некамерцыйны, гаспадар не бярэ платы са сваіх гас-
цей, збіраюцца толькі дабраахвотныя складанкі ў адмысло-
вую скрынку. Кірыла і яго сяброў не пужае адрэзанасць ад
“цывілізацыі” (увесну, напрыклад, сюды можна дабрацца
толькі на чоўне), фізічная праца і іншыя цяжкасці.
Зразумела, пра ўсё гэта цяжка распавесці ў 15-хвіліннай

кінастужцы. Тым больш, што здымалася яна ўсяго чатыры
дні. “Першапачаткова я задумваў фільм пра чалавека, здоль-
нага рабіць смелыя, нефарматныя ўчынкі, пайсці супраць
плыні, зрабіць выклік, — распавядае Алесь Лапо. –– Мяне
зацікавіў лёс Кірыла – адкрытага і добразычлівага чалавека.

Ясь ГАСПАДАР

ЧАРОЎНАЯ ПРЭМ’ЕРА
Ў “КІНАХЛЕВЕ”

У гэтыя восеньскія дні вёска са звыклай саўковай на-
звай Чырвоны Кастрычнік была проста чароўная. Вар-
та пабачыць, якімі яскравымі фарбамі расквеціла бабіна
лета глухую палескую вёсачку. І менавіта “Чароўны ка-
стрычнік” называўся фестываль, або “Тру-слёт-2012”,
які сабраў тут у сярэдзіне восені больш за сотню твор-
чых людзей.

Ён паказвае альтэрнатыву сістэме, якая даўно склалася і ста-
ла звыклай: дзетсад-школа-універ-кар’ера-сям’я-машына-
дом. Гэта цяжка, але і важна, ва ўсім трымацца каранёў, быць
бліжэй да прыроды, да натуральнасці, і ў Кірыла гэта атры-
моўваецца. Аднак перасяленне на хутар не пераўтварыла
яго ў пустэльніка. І арт-фэсты — гэта цудоўны спосаб распа-
весці пра сваё жыццё іншым, і прымусіць іх задумацца. Між
тым, самому Кірылу фільм вельмі спадабаўся, ён нават не
чакаў такога выніку. Сам я кантраляваў працэс ад пачатку да
канца: сцэнар, рэжысура і мантаж — мае. Я думаю, што я
буду падтрымліваць зносіны з Кірылам, і час ад часу прыязд-
жаць у госці ў Чырвоны Кастрычнік — цікава, як далей будзе
разгортвацца яго лёс”.
Малады рэжысёр падзяліўся з намі сваімі творчымі пла-

намі. Пакуль ён працуе над сцэнарыямі для праекта “Будзь-
ма беларусамі” “КРАЙ.BY”, гэта невялікія 5-6 хвілінныя гіста-
рычна-інфармацыйныя відэаролікі пра беларускія мястэчкі,
гарады, рэчкі і азёры. “Цудоўна было б знайсці тэму для
фільма на роднай клімавіцкай зямлі, — кажа Алесь. — Але
для мяне па вялікаму рахунку няма розніцы дзе здымаць. Я
люблю Беларусь! І гэта не проста  слоган!”

ДАВЕДКА “ВГ”: “Вандроўнік не вернецца” — беларуска-
моўны дакументальны фільм (2012). Рэжысёр Алесь Лап-
по, аператар Філіп Жукаў, гукарэжысёр Аляксей Анісі-
маў. Працягласць — 15 хвілін. Прэм’ера адбылася ў
Мінску ў межах выніковага паказа Моладзевай кінашко-
лы, а потым у Брэсце на Рэспубліканскім фестывалі бе-
ларускіх фільмаў. Напрыканцы кастрычніка стужку па-
кажуць у Варшаве на фестывалі беларускіх фільмаў
“Бульбамуві”. Жадаючыя могуць паглядзець “Вандроўнік
не вернецца” ў Інтэрнэце: https://vimeo.com/49739117

Па прапанове мэра Па-
рыжа, і па ініцыятыве Га-
радской рады 11-й акругі,
Рада Парыжа ўзвяла ў сан
Ганаровага грамадзяніна
горада Парыжа, беларус-
кага правабаронцу Алеся
Бяляцкага, паведамляе
афіцыйны  сайт мэрыі
французскай сталіцы. На-
гадаем, што раней, у маі
2012 года, партрэт Бяляц-
кага ўсталявалі на плошчы
Леона Блюма перад мэры-

АЛЕСЮ БЯЛЯЦКАМУ
ПРЫСВОЕНА ЗВАННЕ
ГАНАРОВАГА ГРАМАДЗЯНІНА
ПАРЫЖА

яй 11-й акругі Парыжа.
Сёння Алесь  Бяляцкі,

грамадскі дзеяч і віцэ-прэ-
зідэнт Міжнароднай федэ-
рацыі правоў чалавека,
знаходзіцца за кратамі.
Ён быў асуджаны бела-
рускімі ўладамі на 4,5 года
нібыта за нявыплату па-
даткаў. Незалежныя юры-
сты лічаць, што Бяляцка-
га асудзілі за актыўную
праваабарончую  дзей-
насць.

https://vimeo.com/49739117
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Сокращение численности объясняет-
ся назревшей необходимостью. Но та-
кая необходимость возникала и рань-
ше. Например, соответствующий Указ
подписывался Лукашенко ещё в 2003
году! Официально сообщалось, что нач-
нутся преобразования в системе орга-
нов и подразделений внутренних дел.
Планировалось, что в результате опти-
мизации структур МВД штатная числен-
ность этого ведомства будет сокращена
на 3 тыс. человек.
И вот мы опять слышим о сокраще-

нии МВД: «Полагаю, что нам придётся
прилично подсократиться в государ-
ственных структурах, думаю, процентов
где-то на 25-30. Внизу меньше, вверху

Сейчас на месте некогда многолюд-
ной деревни чистое поле. Опустевшие
избы и хозяйственные постройки сне-
сены, только кое-где в зарослях видне-
ются останки строений. Этот населён-
ный пункт исчез даже с географических
карт, когда последнее население пере-
бралось в город. Без войн и катастроф
Совна вымерла естественным путём,
что, к сожалению, типично для нашего
времени.
Идея открыть мемориал в память о

родной деревне принадлежит Николаю
Яковлевичу Крупинину. Известный учё-
ный-эколог, давно проживающий в Рос-
сии, нашёл время и средства, чтобы ре-
ализовать задуманное. Он не только за
свой счёт поставил необычный памят-
ник, но и помог собрать земляков на
открытие мемориала.
Открытие знака состоялось 27 сен-

тября, в день, когда Совну освободили
от фашистов. У подножия монумента
Николай Крупинин заложил капсулу с
землёй из Иерусалима. На верхушке
памятника — аист, улетающий из роди-
мого гнезда. На мемориальных плитах
выбиты 348 имён. Это имена жителей,
тех, кто когда-то жил в Совне, в том чис-

Международная консалтинговая компания Wealth-X представила ис-
следование World Ultra Wealth Report 2012-2013, в котором подсчита-
ла количество мультимиллионеров в разных странах мира. Как сооб-
щает zautra.by, по оценкам аналитиков, в Беларуси сейчас 115 муль-
тимиллионеров, а их состояние составляет 13 млрд. долларов.
В исследовании речь идёт о бизнесменах, чьё состояние превыша-

ет 30 млн. долларов — в деньгах, акциях, недвижимости, предметах
искусства.
По числу мультимиллионеров Беларусь заняла 27 место среди 45

стран Европы. Лидеры — Германия (15 770 человек), Великобритания
(10 515) и Швейцария (5 595). Россия заняла 9 место(1145), Украина —
19-е (480).
По сравнению с предыдущим рейтингом, отражавшим ситуацию за

2011-2012 годы, число белорусских мультимиллионеров увеличилось
на 5 человек.

Тимур НЕЗВАНОВ

КЛИМОВИЧСКАЯ МИЛИЦИЯ
САМОСОКРАЩАЕТСЯ

Лукашенко предлагает сократить численность милиции. Он настроен
«освободить МВД от несвойственных функций», также «надо и с числен-
ностью посмотреть». Спрашивается, а куда вы, Александр Григорьевич,
смотрели раньше?

побольше, убрав ненужные функции и
значительно потом увеличив денежное
довольствие и заработную плату госслу-
жащих. И отсюда — милиции, военным
и так далее. Я понимаю, что мы сразу с
этой задачей не справимся, но её тоже
надо начинать. Я это говорю потому, что
Вы должны ориентироваться не на со-
кращение каких-то структур с целью уве-
личения других структур МВД, а на со-
кращение в какой-то степени в нужных
размерах также и наших органов мили-
ции».
Но пока в министерстве внутренних

дел обсуждают, как понимать «сокра-
щение в какой-то степени в нужных раз-
мерах», в РОВД Климовичского района

сокращение численности сотрудников
происходит без указаний сверху. Климо-
вичские милиционеры кладут на стол
начальству заявления об увольнении
практически каждый месяц. Согласно
информированным источникам, сегод-
ня некомплект личного состава являет-
ся настолько огромным, что в Климови-
чи приезжал заместитель министра
МВД для решения этой проблемы. Рас-
сказывают, что он уговаривал сотрудни-
ков не уходить из органов, обещая им
улучшение положения в будущем. А вот
президент обещает несколько иное:
«Мы должны оставить здоровый, силь-
ный не просто костяк, а кулак в МВД,
который достойно будет нести свою
службу и во главу угла не будет ставить
даже денежное довольствие».
Ну-ну, посмотрим, как вам этот костяк-

кулак без денежного довольствия согла-
сится служить.

Александр ВЛАД
В Климовичском районе появился памятный знак несуществующей де-

ревне. Десять лет назад деревня Совна прекратила своё существование.
Жители разъехались, дома опустели, пастбища и поля заросли. Сегодня о
Совне вспомнили лишь потому, что не забыл свою малую родину знамени-
тый уроженец.

ПОСТАВЬТЕ ПАМЯТНИК ДЕРЕВНЕ,
ЧТО УМЕРЛА КАК ЧЕЛОВЕК

ЛИЧНОЕ ДЕЛО:
КРУПИНИН Николай Яковлевич —

родился 27 октября 1951 года. Роди-
тели: мать Анастасия Стефанов-
на - доярка, отец Яков Григорьевич -
бригадир полеводческой бригады.
Окончил Брянский технологический
институт, работал в сфере приро-
допользования. Заслуженный эколог
РФ, академик Российской академии
естественных наук, доктор эконо-
мических наук, живёт в Ханты-Ман-
сийске.

ле и погибшие во время войны.
На открытие собрались бывшие од-

носельчане, многих отыскали только по
интернету. Встреча под открытым небом
со слезами на глазах получилась очень
волнующей. Память о Совне, запечат-
ленная в граните, навсегда останется в
людских сердцах.

В БЕЛАРУСИ НАСЧИТАЛИ 115 МУЛЬТИМИЛЛИОНЕРОВ
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Накануне Любовь Ковалё-
ва вместе с адвокатом Ста-
ниславом Абразеем подали
надзорную жалобу на приго-
вор в отношении Владисла-
ва Ковалёва в Верховный суд.

— Мы знаем, каким будет
ответ, — в голосе мамы Вла-
да Ковалёва обречённость. –
Если при жизни сына власти
не пускали к нему адвоката и
поторопились его расстре-
лять. Обо всех нарушениях
Уголовно-процессуального
кодекса во время следствия
и суда мы написали.
Упомянули и видеозапись

из метро с элементами мон-
тажа, и результаты эксперти-
зы, согласно которым ни на
одежде, ни на теле у Дмит-
рия Коновалова и Влада Ко-
валёва не обнаружено сле-
дов взрывчатых веществ. Не
нашли их и в квартире, кото-
рую снял Дима.

— Пока велось следствие,
адвоката к Владу допустили
лишь один раз! — вспомина-
ет Любовь Ковалёва. — Они
виделись только во время
следственных действий. А те
несколько месяцев, которые
длился судебный процесс,
адвокат разговаривал с сы-
ном не больше двух с поло-
виной часов. Влад мог пооб-
щаться с адвокатом, только
когда его приводили в клетку,
а суд еще не начался. Ничего
не изменилось и после вы-
несения приговора: адвока-
та не пускали в СИЗО КГБ.
Моего сына просто лишили
права на защиту и возможно-
сти обжаловать приговор!
Это доказывает и то, что на
суде большинство ходатайств
адвокатов были отклонены.
До сих пор неизвестно, кто

Татьяна ГУСЕВА, gazetaby.com

«Я ЖИВУ,
ЧТОБЫ РЕАБИЛИТИРОВАТЬ СЫНА»

11 апреля 2011 года на станции «Октябрьская» минс-
кого метрополитена сработало мощное самодельное
взрывное устройство. 11 человек погибли на месте,
ещё четверо умерли в больницах. Тяжкие телесные по-
вреждения получили 33 человека, менее серьёзные ра-
нения — 70 человек. Всего пострадало более 200 чело-
век.
Виновными в совершении теракта суд признал Дмит-

рия Коновалова и Владислава Ковалёва. Они были приго-
ворены к смертной казни. 17 марта 2012 года стало из-
вестно, что приговоры приведены в исполнение.
Мать казнённого Владислава Ковалёва рассказала

«Салідарнасці» о содержании надзорной жалобы, подан-
ной в Верховный суд. Любовь Ивановна также подели-
лась, почему перестала посещать церковь и каким при-
ходит Влад в её сны.

были рабочие, которые про-
водили ремонт 10 апреля (за
день до теракта) на станции
метро  «Октябрьская» или
«Купаловская», кому принад-
лежала сим-карта российс-
кого оператора «Мегафон»,
найденная в квартире, кото-
рую снимал Коновалов. По-
том эту карточку уничтожили
как вещдок.
Влад писал доверенности

на моё имя, чтобы я могла
представлять его интересы
во всех организациях по за-
щите прав человека, в том
числе и международных. Но
ни одну из них мне не пере-
дали. Администрация СИЗО
КГБ лишила моего сына воз-
можности обращаться за за-
щитой от произвола судебной
системы в международные
организации.

— На предварительном
следствии Влад дал призна-
тельные показания только
потому, что сотрудники управ-
ления по борьбе с организо-
ванной преступностью бесе-
довали с ним без адвоката,
— уверена Любовь Ковалёва.
— Это противоречит закону.
Все следственные действия
должны проводиться при
участии защитника. Кроме
того, Влада допрашивали
даже в ночное время. На суде
мой сын отказался от тех по-
казаний, сделанных под дав-
лением. О том, что к Владу
применялись силовые мето-
ды, свидетельствуют и теле-
сные повреждения, которые
зафиксированы  во время
предварительного след-
ствия. Никто эти факты не
расследовал! Они его истяза-
ли, чтобы выбить призна-
тельные показания, на осно-

вании которых суд потом при-
знал Влада виновным. Не-
взирая на то, что сам он от
них отказался.
Любовь Ковалёва защища-

ет не только своего сына, но
и Дмитрия Коновалова.

— По заключению экспер-
тов ФСБ РФ, Дима и человек,
зафиксированный на видео-
записи в метро, не похожи.
Маму Димы Коновалова

Любовь Ковалёва недавно
случайно встретила в магази-
не.

— Что теперь… Человека
уже нет, — сказала мать каз-
нённого.

— Я понимаю, почему она
так себя вела во время след-
ствия и суда, — говорит Лю-
бовь Ковалёва. — У них вся
семья была в заложниках.
Она могла потерять и мужа,
и второго сына. Они же не-
сколько месяцев после те-

ракта провели под стражей.
После казни Влада Ковалё-

ва прошло уже больше полу-
года.

— Он мне снится иногда.
Почему-то подростком, —
плачет мама Влада. — Я чув-
ствую его присутствие. Все 24
часа он со мной.
Любовь Ковалёва призна-

ется, что ей легче на людях.
— Меня поддерживают.

Понимаю, что я не одна со
своим горем. Незнакомые
люди подходят ко мне на ули-
це и говорят: «Мы с вами! Дер-
житесь!».
В церковь мама казнённо-

го больше не ходит.
— Церковь должна была

первой выступить за отмену
смертного приговора, — счи-
тает она. — А в Бога я верю и
молюсь за сына дома. Я и
живу теперь ради того, чтобы
реабилитировать ребят.
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МИНУТКА ЮМОРА
Приходит одно юное дарование к продюсеру:
- Я Аделаида Тютюшкина...
- Ну и? (лениво рассматривая свои руки).
- Из Ухрюпинска.
- Я вижу.
- Хочу петь у вас (проходит к инструменту).
- Мда…Только придётся переспать с режиссером...
- Угу (начинает петь...).
- (В ужасе) ну и голос..... и с оператором....
- (Поёт).
- И со звукорежиссёром.......
- (Продолжает петь).
- И со всей съёмочной группой....
- (Поёт).
- И с руководством телеканала...
- (Поёт).
Останавливает её и, по-отечески обнимая:
- Аделаидочка, ты не будешь петь!
- Но почему?
- Тебе будет некогда!

Так полагают западные эксперты. Пребывание в сидячем положении дольше 6 часов в день нарушает обмен веществ и
может привести к ряду опасных болезней. Это может произойти даже если вы бегаете по утрам или занимаетесь фитнесом.
Такие результаты дало 13-летнее наблюдение за тысячами добровольцев. Итоги этого анализа опубликованы в Амери-

канском журнале эпидемиологии.
Одна из самых частых проблем офисных работников, которые часами не могут оторваться от рабочего кресла и компью-

тера — варикозное расширение вен. Вследствие этого развивается хроническая венозная недостаточность.
Варикоз входит в тройку самых частых болезней офисных работников, наряду с остеохондрозом и ожирением. При долгом

сидении нижняя часть тела затекает, пережимается подколенная вена, что ведёт к ухудшению кровотока в ногах.
Первые сигналы венозной недостаточности — усталость ног к вечеру, появление отёков на икрах (становятся заметны

следы-вмятинки от носков), по ночам ноги "гудят", а когда встаете с рабочего места, надо немного "расходиться", чтобы
размять ноги.
Если ситуация вам знакома и эти симптомы вы не раз обнаруживали у себя — не запускайте своего состояния, обращай-

тесь к врачам.
Не только самолечение, но и, казалось бы, главное наше упование — отдых, не всегда в этих случаях полезны. Например,

для вен вреден избыток солнца. Поэтому с юга мы нередко привозим не только чудесный загар, но и новые сосудистые
звёздочки на ногах. С теми же проблемами можно столкнуться и в солярии.
Единственное спасение для офисных работников с их сидячими нагрузками — нагрузки физические. И не обязательно в

спортзале. Достаточно ходить пешком не меньше 40 минут в день и посещать бассейн хотя бы 2 - 3 раза в неделю: плавание
тонизирует всю сосудистую систему и к тому же хорошо тренирует мышцы ног. Как видите, это «лечение» не только полезное,
но и приятное. Почему бы не полечиться?

ШТО НІ ГАРАДОК, ТО ГАВАРОК,
ШТО НІ СЯЛЬЦО, ТО СЛАЎЦО!
Народныя прыказкі і прымаўкі з Лагойшчыны

* Ад Бога грэх і ад людзей смех.
* Дурня і у царкве б'юць.
* Жаніся, каб дурні не звяліся.
* Конь на чатыры нагі, а спатыкаецца.
* Лепей з разумным згубіць, чым з дурным знайсці.
* Лепш свае лапці, чым чужыя боты.
* П'яны праспіцца, а дурань ніколі.
* Свая воля дае долю.

Татьяна НИКОЛАЕВА, Народная Воля

ОФИСНОМУ РАБОТНИКУ НА ЗАМЕТКУ:
сидение — одно из самых вредных действий человека

Ён працаваў начальнікам аддзела культуры. Як даведала-
ся Еўрарадыё, прычынай звальнення стала злоўжыванне
службовымі паўнамоцтвамі.
Супрацоўнік Пінскага гарвыканкама кажуць: "Аляксандр

Мікалаевіч не працуе. Напэўна, ужо тыдні два-тры".
Нагадаем, летам 2012-га стала вядома, што начальнік ад-

дзела культуры Пінскага гарвыканкама Аляксандр Лукашэн-
ка ў пачатку бягучага года за кошт бюджэту з’ездзіў у польскі
горад Паронін. Ягонымі спадарожнікамі былі дзевяць свая-
коў і знаёмых. У справаздачы аб вандроўцы чыноўнік пазна-
чыў, што ездзілі да палякаў у госці ўдзельнікі ансамбля “Па-
лескія зоры”. Праваахоўнікі выявілі, што была нанесена стра-
та ў памеры 16 мільёнаў рублёў і ў чэрвені распачалі крымі-
нальную справу.

ПІНСКІ ГАРВЫКАНКАМ
ЗВОЛЬНІЎ
АЛЯКСАНДРА ЛУКАШЭНКУ


